

EL TIEMPO

Redacción, Administración e Imprenta
POLO DE MEDINA, 2.

Todo suscriptor que comienza la suscripción desde el día 15 en adelante de cada mes, lo recibirá gratis hasta el 1.º del mes siguiente.

Número estrado 10 céntimos

DIARIO INDEPENDIENTE

Teléfono número 25

EDICION DE LA MAÑANA

Franqueo concertado

Inauguración de las Escuelas Graduadas

El acto de ayer señala en los anales murcianos una fecha de imperdable recuerdo.

Esos edificios en los que habrán de recibir el pan de la inteligencia las futuras generaciones murcianas están pregonando mientras existan el gran paso que en esta época de resurgimiento murciano ha dado Murcia auxiliada por el cariño intenso de sus hijos más ilustres.

No puede hablarse de la obra patriótica que ayer tuvo su inauguración oficial sin que a la mano vengán recuerdos de admiración y gratitud que debe conservar de modo imborrable el corazón de los murcianos.

Cabe en primer término la gloria de esa obra a aquellos ilustres directores de nuestro Instituto Provincial que supieron acumular los fondos que más tarde habian de producir tan fecundos resultados.

Entre esos nombres descuella el de D. Angel Guirao, padre del actual diputado por Murcia que con solicitud y con un espíritu previsor acumuló esas economías y las defendió de peligros que más tarde las acometieron.

El Estado se incautó de estas como de otras muchas rentas de sociedades y organismos y de hecho se hubieran perdido como tantas otras si la Providencia que veló por Murcia no hubiese colocado en los altos Consejos de la Corona a dos ilustres murcianos que ardiendo en cariño para su patria ohera sacaron de las garras de la administración pública esos fondos y los devolvieron al Patronato de nuestro Instituto, regido a la sazón por otro murciano no menos ilustre y cuyo recuerdo vive con imperdable recuerdo en la conciencia popular: el señor Baquero.

Desde que este florado murciano se hizo cargo del Instituto Provincial sus miras estaban puestas en la devolución de esas economías tan indebidamente arrebatadas y su gran amor a Murcia servíale de acicate constante para a su vez espolear la voluntad de aquellos dos ilustres murcianos, amigos suyos de la infancia, a fin de que se devolviese al Instituto murciano lo que en conciencia le pertenecía.

Y aquellos dos grandes murcianos los señores Alix y Cierva, participando de los mismos deseos que el señor Baquero, escogitaron el medio de realizar esa obra de reparación y mirando con ojo previsor el porvenir y sabiendo las odicias que esta clase de economías suele suscitar en el Estado para que tuviesen una forma permanente y para que el beneficio que Murcia recibiera fuera de lo que no se pierde ni parece al reintegrar esos bienes dispusieron que se edificasen cuatro grupos de Escuelas Graduadas y que se entregasen al Municipio de la ciudad.

Y ayer tuvo lugar esa solemne entrega, pasando al pueblo murciano la propiedad de esos edificios que con nuestra ya acreditada Universalidad están pregonando el paso de gigante que Murcia ha dado gracias al esfuerzo de sus generosos hijos en el camino de su cultura.

Bien hayan los que trabajaron para dotar a Murcia de estos elementos de progreso.

Liegan, pues, a los que viven y pueden disfrutar de la satisfacción que el hecho les proporciona el tes-

timonio de una viva y perenne gratitud y a los que ya pasaron a otra vida mejor el homenaje de una oración y de un perdurable recuerdo.

El acto

A las once y media tuvo lugar ayer en el local de las Escuelas graduadas de Santo Domingo el acto de la inauguración oficial de los tres grupos y entrega de ellos al Ayuntamiento.

Se celebró el acto en uno de los amplios salones del piso principal. Ocuparon la presidencia el gobernador civil, que vestía de uniforme, el alcalde de Murcia señor Palazón el Comisario regio de la Universidad señor Llovera, el Provisor del Obispado señor Alvarez Caparrós que representaba al señor Obispo, el presidente de la Junta de Patronato señor Bernal, el presidente de la Audiencia señor Barrios y el diputado a Cortes señor Danilo.

En los demás sitios del estrado tomaron asiento catedráticos del Instituto, de la Universidad y de la Normal de Maestros, profesoras de la Normal de Maestras, los jueces de San Juan y la Catedral, Inspector de Inspectores de primera enseñanza, senador del reino don Isidoro de la Cierva, presidente de la Diputación provincial, jefe de la sección de Instrucción pública, Obispos Catedral y de párrocos, teniente coronel de la guardia civil jefe de Tercio, exenador del reino señor Serret, exdiputado a Cortes señor Díez de Revenga, presidentes de la Real Academia de Medicina y del Colegio Médico, concejales, ex presidente de la Diputación señor Alcázar y otras distinguidas personalidades.

El amplio local estaba totalmente ocupado por una distinguida concurrencia.

Carta del ministro

Abierto el acto por el gobernador el secretario del Instituto señor Maza dió lectura a la siguiente carta del ministro de Instrucción pública: «Señor Don Pedro Bernal.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: Sintiendo mucho creo que no me será posible asistir, como fuese mi deseo, a la inauguración de las Escuelas Graduadas de esa capital, por impedirme las ocupaciones. Le ruego que me haga por presente y que acepte el testimonio de consideración de su affmo. a. s. q. s. m. b., B. Andrade.»

Del Sr. Cierva

El Sr. Maza leyó a continuación el siguiente telegrama del ilustre murciano D. Juan de la Cierva:

«Lamento no poder asistir inauguración Escuelas como era mi propósito. Ruego haga presente que de corazón me asocio a ese acto de cultura y homenaje a los murcianos García Alix y Baquero, cuyos nombres deberá recordar siempre con gratitud esa ciudad. Deseo que otros actos análogos se celebren para conmemorar el adelanto y progreso que ansio para esa tierra querida.— Cierva.»

Don Pedro Bernal

A continuación el gobernador dió la palabra al presidente de la Junta del Patronato para la construcción de Escuelas y director del Instituto D. Pedro Bernal, quien dió lectura a unas cuartillas que fueron escuchadas con gran interés por la concurrencia, y subraya-

das con ruidosa aprobación en distintas oraciones y grandes aplausos al final.

Comenzó en dichas cuartillas haciendo constar modestamente que habla por los deberes inexcusables del cargo, al que le llevaron más sentimientos de afecto que méritos propios.

Recuerda que a la buena administración de los directores del Instituto, y de un modo especial de don Angel Guirao Navarro, se debe el ahorro de rentas considerables de este centro de enseñanza.

Inscutido el Estado de esos fondos, por R. D. de 6 de Octubre de 1903, el Instituto hizo constar las razones que creía pertinentes para demostrar que dichos bienes no se encontraban incluidos en la ley de incautaciones, reservándose el derecho para hacer valer su propiedad.

Al andar de los tiempos quiso la fortuna que fuesen llamadas a las consajas de la Corona don Juan de la Cierva y don Antonio García Alix, siendo director del Instituto don Andrés Baquero y formando la trinidad de murcianos que pudieron realizar esta importante empresa de cultura.

El señor Baquero leonó el expediente solicitando la devolución de los fondos; el ministro de Instrucción pública señor Cierva declaró que esos bienes no estaban comprendidos en la mencionada ley; y el de Hacienda, señor García Alix ordenó su devolución.

El 22 de Febrero de 1905 don Juan de la Cierva, como ministro de Instrucción decretó la inversión de esos fondos en mejoras del Instituto, creación de un campo de prácticas agrícolas, edificación de un Museo artilístico y arqueológico, y cuatro grupos de Escuelas graduadas en distintos barrios de la ciudad; confiando la realización de las obras al director del Instituto auxiliado por una junta de patronato.

La junta secundó con interés aquellos propósitos, y después de llenar numerosos trámites reglamentarios, pudo el día 31 de Mayo, fecha del matrimonio de nuestros augustos soberanos, colocar la primera piedra del Museo en el vetusto solar de la Trinidad, recibiendo las obras en Noviembre de 1908, e inaugurándose el Museo el 5 de Agosto de 1910.

Consigna la eficaz ayuda de los Excmos. señores don Juan y don Isidoro de la Cierva y don Angel Guirao Girada en todas las incidencias y obstáculos que ha habido que vencer, enumerando las fechas en que se comenzaron las obras y se entregaron los distintos edificios.

Habla después de la Universalidad murciana, y dice que por autorización del ministro de Instrucción se cedió a este centro docente el grupo escolar del barrio del Carmen. A la Universidad, pues, corresponde el completar el plan con la construcción del cuarto grupo.

Consigna recuerdos sentidos a la memoria del señor García Alix y del señor Baquero, y testimonia su gratitud al señor Cierva. Como la obra por ellos realizada es imperdable, a esos grupos escolares irán unidos los nombres de estos tres ilustres murcianos.

Consigna una mención honrosa para los señores Calvo, Novella y

Amigó, individuos que fueron del Patronato; y expone que como consecuencia de la autorización del ministro de Instrucción pública, estableció un reparto gratuito para los alumnos del quinto grado y costeará el año veintidós los materiales y libros a aquellos alumnos pobres que se hayan hecho dignos de esta distinción por su aplicación e inteligencia.

Añade que todavía acaricia la junta otros proyectos no menos benéficos para la enseñanza; y termina agradeciendo a todos su asistencia al acto, haciendo entrega de los edificios al Ayuntamiento de la ciudad, y consignando la gratitud que ésta le debe a sus ilustres hijos.

El Alcalde

Seguidamente se levantó a hablar el Alcalde de Murcia Sr. Palazón.

Con gran frecuencia dice que al saludar cariñosamente a cuantos concurren a este acto, cumple un deber de cortesía, y al exteriorizar su gratitud para todas aquellas personalidades que han de laborar sin descanso para conseguir la creación de estas Escuelas no hace más que cumplir el deber que le impone la representación popular que ostenta.

En nombre de Murcia y en nombre de la Justicia, hoy que hacer público testimonio de esa gratitud y hacer resaltar los nombres de los Sres. García Alix, Baquero y Cierva, en los primeros parados y a mejor vida, y el último, que gozando de la plenitud de sus facultades, es una hora de esta tierra, queridísima nuestra, por cuyo engrandecimiento labora sin descanso.

Cumple un deber ineludible haciendo estas manifestaciones.

Dice que no quiere molestar más la atención de la concurrencia, pero no quiere terminar sin rogar al señor Llovera y al personal del Patronato de las Escuelas la construcción del cuarto grupo; con ello se dará al público más medios de cultura y a los obreros de la ciudad trabajo con que atender a sus necesidades.

La fecha del 16 de Septiembre de 1917 quedará grabada en la historia de Murcia con caracteres imborrables.

Termina rogando a su querido amigo el Sr. Gobernador que cuando tenga ocasión de hablar con el Gobierno le pida no desatenda a Murcia en sus necesidades, que nuestra tierra sabe agradecer de corazón el bien que se le hace.

El señor Alcalde fué muy aplaudido por su sentido y elocuente discurso.

El gobernador

Cierra el acto el señor marqués de Algara de Gres.

Dice que se ve obligado a hablar por la representación que ostenta; pero si esto no fuera suficiente, las últimas palabras del alcalde de Murcia le obligarían a ello. Ofrece que en la primera ocasión en que personalmente hable con el Gobierno le transmitirá el ruego del señor Palazón.

Manifiesta que siempre ha tenido y ha sentido a la par deseos de hablar ante los murcianos, lo ha temido porque estarían convencidos los murcianos de que el gobernador habla mal; pero lo anhelas porque después de tres meses de amarguras y luchas cruentas en graves conflictos y cuestiones de orden público, se ensancha el corazón presenciando actos como este que son fiestas de paz y prenda de

que celebrando muchas la paz ha de reinar en España.

Dadas un recuerdo entusiasta a la memoria de murcianos tan ilustres como García Alix y Baquero, y otro recuerdo cariñosísimo para el ilustre exministro don Juan de la Cierva de quien tiene la seguridad que a estas horas sentirá en Madrid palpitar su corazón pensando en este acto que es la coronación de una empresa en la que él puso todo su tesón y todas sus energías.

Dice que siente gran amor por el magisterio y recuerda a este propósito que allá en un rincón de su granja Güicla, donde él tiene algunos pedazos de tierra, se daba ese amor a local inmenso cuando sobre un establo, y que él y su hermano pusieron toda su energía en mejorar aquello y hoy se da clase en una escuela moderna que es un verdadero orgullo de aquellos pobres aldeanos.

Tiene a orgullo hacer constar que su hijo predilecto, el que ha de ser el heredero de sus humildes honores, ostenta junto al título de abogado el de maestro. (Muy bien).

En nombre del Gobierno declara inaugurados los grupos de Escuelas que se llamarán de García Alix, don Juan de la Cierva y don Andrés Baquero.

El señor marqués de Algara de Gres fué muy aplaudido al final de su discurso.

Con esto se dió por terminado el acto.

LA FERIA

Con las últimas notas del pasodoble de anoche, se dió por terminada la FERIA del año actual. Las luces de la Gorieta se apagaron definitivamente, los feriantes levantaron sus tenderetes, las distracciones económicas alzaron el vuelo en busca de las últimas ferias de la provincia, y solo quedará de los pasados festejos el rabellón del cine que como es costumbre aguantará hasta que la temperatura obligue al público a buscar otros sitios más defendidos del fresco, que no tardará mucho en aparecer por las noches.

La FERIA, ya lo hemos dicho, no ha sido ni mejor ni peor que otras veces. Es el camino trillado del que probablemente no saldremos nunca; toda la animación de la FERIA se produce exclusivamente de las corridas de toros, y este año han sido las suficientes para prolongarla unos días más. Todos los años hemos dado por terminada la época de fiestas el día 12, y el actual, merced a una buena novillada preparada para ayer, ha llegado hasta el 16. Esto demuestra que la llave de las fiestas son las corridas, y que estas son las que dan vida a la ciudad, animación a los festejos y defensa a industriales y comerciantes.

A preparar buenas corridas de toros para Septiembre es a lo que hay que tirar si se quiere conseguir que la FERIA sea buena; pero esto que se dice muy pronto va resultando en nuestra población muy difícil de realizar.

Este año hubo una empresa que organizó tres corridas de toros, se acoplaron en unos días en que se sabe que la gente acude, se pusieron a precios baratos, y hay que declarar que el público no respondió como se esperaba. Sea por lo que fuere, porque las causas son muy difíciles de analizar, el caso es que nunca se sabe como acertar, y como en estos negocios es mucho lo que se juega, y en Murcia en este tiempo donde tenemos a todas horas el

agua en las narices es mucho más expuesto, resulta difícilísimo preparar unos programas de corridas como los que en otras poblaciones se presentan.

El público modesto, que es el que da las entradas, se ha quejado siempre de lo caro de las entradas cuando torea «fenómenos», y no ha ido otros años; en el actual se ha puesto barata, precediendo de las «estrellas», y como no había «fenómenos» no ha ido.

En resumidas cuentas que en Murcia los toros no serán nunca negocio, y como no hay derecho a exigir de las empresas el suicidio, nuestra FERIA estará siempre limitada al día o a los dos días todo lo más en que se den corridas.

Animación la ha habido; la estancia en el Arenal ha sido muy agradable estas noches y el público ha concurrido a las veladas en buen número. El concurso de ganados ha sido un buen número y ha quedado como base de algo que bien cultivado puede llegar a hacer muy importante nuestra FERIA; los demás festejos no han tenido importancia.

Ha pasado, pues, otra FERIA; las que ya llevamos en nuestra cuenta un buen número de ellas las vamos encontrando tristes, pero son las mismas siempre. Este año hemos visto a mucha gente joven gozar y divertirse como nosotros gozábamos y nos divertíamos en época ya lejana, cuando las FERIA nos parecían otra cosa. En estas cuestiones de festejos, con programas o sin ellos, siempre habrá gente que se divierta y gente que se aburra; pero no lo lleven en sí las fiestas, eso lo lleva cada uno dentro.

Lo que es necesario es que veamos todavía muchas FERIA, aunque cada año que pasen nos parezcan más «hurridas».

La fiesta de los ferroviarios

Como anunciamos oportunamente, ayer tuvo lugar en la estación de Zeneta la fiesta de los ferroviarios españoles.

Acceptando la invitación que al efecto se nos hizo, nos trasladamos al sitio en donde se habían de celebrar las fiestas, en el tren de Alicante.

Prácticamente ver animación extraordinaria, arcos de follaje y otros adornos propios de esta clase de fiestas; pero lo que los ferroviarios han hecho en esta ocasión supera a todo lo que pudimos imaginar. El altar instalado en el muelle descubierta, se hallaba decorado con exquisito gusto, resultando de un gran efecto.

Una extensión de más de trescientos metros de paseo a las escalas de la estación estaba artísticamente engalanado.

En el andén esperaban la llegada de las comisiones de Murcia un gentío inmenso y la banda de música de Alquerías con el batallón infantil de Torreguerra.

En el mismo tren en que nos trasladamos a Zeneta iban los delegados del Consejo del Montepío general de ferroviarios de España llegados en el correo de Madrid para asistir a la fiesta, don Felipe Gomez Guillén y don Pedro Estayve Peinado, los cuales traían la bandera de la sociedad, bandera que por los bordados que ostenta es una verdadera obra de arte.

Momentos después de entrar el tren en la estación, llegaron en un momento los señores don Isidoro de la

Cierva, el Gobernador civil y don Remigio García Gil en representación del alcalde.

En el mismo auto llegó el Inspector de vigilancia señor Aguilera.

A las diez en punto, dió principio la gira que dió el M. I. Sr. don Bernardo Frasso, que fué oída por todos los invitados y por más de diez mil almas que desde muy temprano y procedentes de distintos puntos habían llegado a Z-neta.

Después de la misa, el señor Frasso, con la elocuencia en el peculiar, pronunció un hermoso discurso, siendo aplaudidísimo.

El señor Cierva y el gobernador civil, después de felicitar al señor Frasso por su discurso, regresaron a la capital para asistir al acto de inauguración de las Escuelas Graduadas.

A la una y media se sirvió en el muelle cubierto un espléndido banquete, sentándose a la mesa cincuenta y dos comensales.

Durante la comida reinó la más franca alegría y una vez iniciados los brindis por el señor Llanes que ofreció el banquete brindaron también los señores don José Fernández por el Círculo Católico don Juan Hernández Castillo, Director de «La Verdad», el M. I. Sr. D. Bernardo Frasso, don Felipe Gomez Guillen, don Remigio García Gil en representación del Alcalde, don Pedro Esteve Peinado, don Pedro Marzanas y don Carlos García jefe de la estación de Z-neta.

Todos los oradores hicieron votos por la prosperidad del Montepío general de ferroviarios de España, siendo muy aplaudidos.

Por la tarde se organizaron juegos para chicos, que resultaron muy divertidos.

Se presentaron algunas muchachas con el típico traje de la huerta y no hay para qué decir que estaban guapísimas.

Cuando cruzaron por la estación de Z-neta los trenes de Alicante y Murcia se vieron sorprendidos por la numerosísima concurrencia que en la estación de Z-neta y sus alrededores había, que como dejamos dicho no bajaría de diez mil almas.

Por la noche se celebró con gran lucimiento la anunciada verbena, que estuvo animadísima.

La gente joven bailó y se divirtió de lo lindo y con esta brillante juventud y alegría terminaron las fiestas que con tanto acierto han organizado los ferroviarios que integran el Montepío, á los que enviamos nuestra felicitación más sincera por el éxito obtenido.

Exploradores

El sábado á cinco tuvo lugar, según teníamos anunciado, la inauguración de la HUCHA DEL EXCURSIONISTA que se realizó bajo los mejores auspicios, por las muchas imposiciones que se llevaron á cabo.

Los exploradores acudieron en gran número con sus libretas que abrieron con cantidades desde 25 céntimos á una peseta.

Se recibieron también donativos que se destinaron para aumentar el haber de la Hucha en los distintos grupos.

Los instructores, que no podían ocultar la satisfacción que les producía este acto simpático, anotaban en las libretas las imposiciones de los chicos á quienes recibían con sumo agrado y los alentaban para perseverar en la Hucha del excursionista.

La excursión
Ayer y después de la misa en el Convento de Madre de Dios, salió la tropa para el campo de tiro en donde practicaron los ejercicios de tiro con fusil y carabina regresando á Murcia á la una y media.

El Beneficio
Esta noche tendrá lugar en el cine de los Hermanos García la función de beneficio de los exploradores, en la que se estrenará la sensacional película «El Fantasma».

Dado lo simpática que es la institución al pueblo murciano, es de esperar que las sesiones se van a celebrar con gran éxito.

La novillada de ayer

Con una tarde de riquísimo verano y una entrada, que sin ser mala no era del todo satisfactoria para la empresa, se escribió la anunciada novillada en que se lidiaron cuatro toros de Albarrán por Vaquerito y Rodalito.

Presidió el señor Saavedra. Hecho el desfile y cambiada la sede se da suelta al

PRIMERO

Es negro, de buena cabeza y algo ligero de carne.

Vaquero lo recoge de salida con unas verónicas en las que el muchacho torca sereno y ciñéndose bien.

El de Albarrán, con voluntad, entra cuatro veces a los de aupa y mata dos jacos.

Vaquero en la primera caída entra aguantando de firme y librando al piquero de un atrevimiento.

El tiro no fija y arranca de los jacos, haciendo a los chicos de turno pasar lo suyo para colgarle los pares de fábrica.

Vaquero se encuentra con un toro bastante difícil que se tapa y se defiende como un condenado, y comienza a forcearlo con precauciones, pero demuestra el chico bravura y voluntad.

Pincha una vez en hueso, y otro vez con valentía sin poder ahondar porque el toro en cuanto siente el hierro se sacude. Hay otro pinchazo sin poder meter el brazo, otro a toro arrancado, tres más sin poder hacer nada el muchacho que está muy valiente, y agarra por fin una estocada entrando Vaquerito por todas y saliendo volando.

Muere al toro sin puntilla y Vaquerito escucha una ovación justificada por que ha demostrado una gran valentía y una mayor voluntad. Se retira por su propia enfermedad.

SEGUNDO

Negro también, de buena presencia y con muchos pies que le para Rodalito con verónicas bien mandadas y con los pies quietecitos. Escucha palmos.

El de Albarrán acudiendo bien toma tres varas por un caallo difunto y el presidente cambia el tercio escuchando protestas.

Vaquero sale de la enfermería y escucha nuevos aplausos.

El toro no para y corta el terreno, por lo que los de turno pasan su mal rato para benderle el reglamento.

Rodalito en el primer pase sufre una coladura y pierde la defensa. Como el toro anda muy difícil, sin pasar, pincha en lo duro y a continuación deja media, que escupe el mortico.

Hay unos pares por bajo, sin regalar, y un pinchazo sobre tablas. Luego vemos otro pinchazo, una estocada en mal sitio, otro pinchazo, un intento de descabello y por fin acierta a puñal.

Claro que el toro estaba dificultoso, pero hemos visto menos decisión en Rodalito que en Vaquerito en su anterior.

TERCERO

Negro, de más carne que sus hermanos y tipo bonito.

El sobresaliente Caudil se ciñe en unas verónicas y se ve muy embullado.

Vaquero intenta unas verónicas que comienzan muy bien y se le ve el cornudo.

El bicho llega a los caballos cuatro veces y mata uno.

Los maestros se apilan en los quites y resulta el tercio muy bonito y muy animado.

Los de turno lo pasan muy por lo mediano.

Vaquero brinda a don Luis Federico Guirao, y muy valiente y encima de los cuernos pasa por alto y en redondo ciñéndose y mandando como los buenos. La faena es coreada con ólé.

En corto y por derecho entra el chico y agarra una estocada en todo lo alto. (Ovación, oreas, vuelta al ruedo y 100 pesetas de regalo.)

CUPTO
También negro, es todo de cuerpo y buen tipo.

Rodalito va con ganas sin recoger mucho y saliendo todo. Se ha visto buen deseo.

El bicho toma tres varas con voluntad y mata dos pncos. Los maestros se adornan con el capote.

Rodalito toma los pies y cuarte un buen par; repite con otro en igual forma, mejor colocado y cierra con medio. (Muchas palmas y muriquita.)

Brinda a don Fernando Coello, retira la gente y torca de cerca y sereno, adornándose y sufriendo un desarme de una tarascada.

Pincha una vez en hueso, entrando con voluntad y termina con una estocada en los altos y un descabello a puñal. (Palmas y otras 100 pesetas de regalo.)

RESUMEN

Que Vaquerito y Rodalito nos han gustado mucho; que hemos pasado una tarde muy agradable y que nos hemos divertido mucho más que en las dos corridas de los toreros de alternativa.

Y hasta otro día.

En Gobernación

(Por telégrafo)

El gobernador de Barcelona
16.—9 15 n.

Sanz Escartín estuvo en Gobernación celebrando una detenida conferencia con Sánchez Guerra, recibiendo instrucciones.

Escartín ratificó sus propósitos de marchar a la ciudad condal en el expreso de mañana.

Una conferencia

También estuvo en Gobernación el director general de Seguridad.

La Barraza conferenció con el ministro, informándole de diversos asuntos relacionados con los pasados sucesos.

Sobre una conferencia

Sánchez Guerra al recibir a los periodistas le habló de la conferencia que ayer celebró con Dato.

Dijo que esta se había prolongado mucho y se quedó a cenar con él.

Justificó esta conferencia diciendo que tenía necesidad de hablar de muchas cosas que no pueden entregarse al teléfono ni al telégrafo y que habían ocurrido durante los días que estuvieron separados.

El Consejo de mañana

Habrá un Consejo que se celebrará mañana continuó el ministro de la Gobernación que tendrá interés, no solamente por que hace mucho tiempo que no se ha celebrado Consejo, sino por que se tratarán cuestiones de distintos ministerios que precisa resolver enseguida.

Un periodista le preguntó si se dedicaría principal mente a los transportes y a la política, y el ministro contestó que se trataría de todo, además de los transportes que constituyen por sí solos una política muy interesante.

Otras noticias

También dijo el ministro que Dato marchó al campo por la mañana y regresará a por la noche.

Dió cuenta de que las noticias que se tenían de provincias acusaban tranquilidad.

San Sebastián

(Por telégrafo)

Las regatas
15.—11 15 n.

El premio de honor de las regatas celebradas esta mañana sido ganado por la trainera «Pasañas».

La familia real

La familia real ha asistido esta tarde a las carreras de caballos.

Día de Lema

El ministro de jornada ha negado que el gobierno esté en crisis. Dijo que el partido conservador se siente fuerte, habiendo conseguido disipar las dificultades que se le presentaron al encargarse del poder el gobierno.

Añadió que no pueden hacerse renovaciones en los ministerios cada tres meses.

Aludiendo á la convocatoria de las Cortes dijo que es absurdo que

el partido llamado á gobernar, sustituyendo á otro, cuya situación interna es difícil, vaya subordinando su estancia en el poder al arreglo de los conflictos interiores.

Después dijo que tenía noticias de que Miquelades Alvarez había sido llamado por el gobernador militar de Oviedo, ignorando los motivos.

Desmintió que Francia piense hacer un empréstito de 88 millones.

Añadió que se ha dispuesto que la Corte llave luto por la muerte de la reina de Bulgaria, durante 21 días.

Visita al rey

El rey ha recibido la visita del embajador francés, celebrando con él una conferencia.

FERROL

(Por telégrafo)

La escuadra á Bilbao
16.—11 15 n.

En breve marchará á Bilbao la escuadra de Instrucción, permaneciendo en dicha capital durante la visita de los reyes.

TOROS

(Por telégrafo)

Madrid—Alternativa de Merino,
16.—A las 11 15 n.

Los toros de Carr. J. defectuosos. Joselito dió la alternativa a Félix Merino.

Este estuvo valiente y laborioso. Joselito desgraciado y Belmonte valiente.

Ca-abanchel

Los toros de Palmas poderosos. Valencia y Ernesto Pastor bien.

Valencia resultó con la fractura de la tercera del metacarpo izquierdo.

Junelino con una cornada en la región femora, grave.

Málaga

El ganado de P. grande. Vazquez y Malla bien, cortando orejas.

Angelete mal.

Granada

Los toros de Tabernero cumplieron.

Freg desgraciado; Torquillo valiente y Paco Madrid valiente.

Albacete

Los bichos de Flores bravos. Castellón, Almanzo y Manchego cortaron orejas.

Barcelona

El ganado de Conradic bravo. Pastoret y Torquillo II superiores; Nación I, mal.

San Sebastián

Los toros de Tovar lidiados esta tarde han sido grandes.

Pacorro, Mendez y Camará desgraciados toda la tarde.

BARCELONA

(Por telégrafo)

Prisioneros evadidos
16.—11 15 n.

Han llegado á esta población seis soldados turcos, evadidos del campo de concentración francés, habiéndose dispuesto que sean trasladados á Zaragoza.

De Sabadell

Por falta de contratos, las fábricas de mantas han reducido el número de trabajadores.

Monumento á Verdader

En Diciembre próximo se inaugurará el monumento á Jacinto Verdaguer.

La compañía del gas

La compañía del Gas sin previo aviso, ha suspendido el suministro de fluido, desde las seis de la mañana hasta las seis de la tarde, habiendo pa aizado con este motivo muchos industriales, incluso los petroleros de la noche.

Después de los sucesos

El capitán general ha suspendido de sus cargos al diputado provincial Pezeña, que también era consejero de la Mancomunidad y al concejal de Lérida Pulet por haberse ambos procesados por el delito de rebelión.

Han sido procesados en libertad doce individuos y en Manresa una mujer.

Curación operatoria de las Hernias (quebraduras)

EN 15 DIAS

Sin dolor. Sin peligro. Sin cloroforme

Pedir informes al **Dr. Claudio Hernández-Ros**

Cirujano del Hospital de San Juan de Dios de Murcia
PASEO MALECÓN LETRA C.

ENRIQUE FERNANDEZ CRESPO

Exalumno Interno del Hospital General de Madrid
Médico especialista en Vías Urinarias.—Cirujano general
Horas de consulta de 3 á 5 de la tarde. Calle de Requena, núm. 9

O VIEDO

(Por telégrafo)

Varias noticias
16.—9 15 n.

En la zona minera se han practicado registros, dando por resultado haber encontrado varias armas de fuego y blancas, habiendo sido detenidos sus dueños.

El gobernador militar ha recibido un comisión de obreros mineros, habiéndoles autorizado para publicar un manifiesto invitando a sus compañeros a cesar en la huelga.

El lunes próximo entrará a trabajar los obreros ferroviarios.

LA GUERRA

EUROPEA

(Por telégrafo)

Resumen de operaciones

Fronte ruso rumano
16.—A las 11 15 n.

Desde el Báltico al Mar Negro no ocurre nada que sea digno de especial mención según el parte alemán.

Sin embargo los rusos se atribuyen una ligera progresión en la ruta de Riga.

Quizá esta operación sea la realizada por la caballería rusa para impedir el avance de los alemanes en las inmediaciones de Riga y con la cual lograron infligir daños en las fuerzas invasoras.

La parte política continúa tan intrincada y tan confusa como en días anteriores.

En realidad de verdad no se sabe á ciencia cierta quién gobierna en el eximperio.

Las manifestaciones de indisciplina social continúan, y la anarquía se manifiesta lo mismo en las ciudades que en los campos.

Fronte italiano

Sigue el temporal de lluvias provocando la tregua entre italianos y austriacos.

Es seguro que especialmente en el abrupto frente Sudoeste, cuando el tiempo aclare volverá a reanudarse bruscamente las peleas; pues de una u otra parte se había acumulado enorme material de guerra y gran contingente de tropas.

Los montes de San Gabriel y Hermado van a servir de teatro a uno de los más violentos combates habidos entre italianos y austriacos en la guerra actual.

Fronte macedonio

Sigue el equilibrio en este frente. Las fuerzas de Sarrail intentaron ensanchar sus líneas en algunos puntos siendo rechazados y contenidos en los mismos puntos que ocupaban.

Fronte franco-ingles

Hubo combates aislados entre las fuerzas inglesas y las fuerzas alemanas.

También se realizaron algunos encuentros en el Norte Francia, sin que como resultado de ellos pueda acotarse variación alguna.

En Francia y Bélgica

Informes franceses

16.—A las 11 15 n.

Al Noroeste de Reims el enemigo intentó un fuerte golpe de mano, fracasando por completo.

Franceses y alemanes

Berlin.—Oficial.
En la carretera de Lens y Solson

el enemigo penetró en nuestras trincheras de primera línea, siendo rechazados por nuestro fuego.

Los ingleses envueltos en la niebla artificial de las lanzallamas, con tanques y artillería intentó atacarnos, contentando nuestras tropas el empuje, causando grandes bajas al enemigo.

NOTICIAS

Belmar á Paris

Después de adquirir los pasaportes y documentos necesarios para poder marchar á la gran capital de Francia y no temiendo á la explosión que puede ocasionar el viajar por esta nación por la guerra actual; solamente por presentar las últimas novedades, Belmar y su señora se arriesgan á hacer el viaje á Paris, los que ya en hoy lunes y su regreso lo anunciarán por la prensa de esta localidad.

Pieteria 27 y 29.

Restablecido

De la ligera indisposición sufrida se halla completamente restablecido nuestro querido amigo el diputado á Cortes por Murcia don Angel Guirao.

Lo celebramos grandemente.

Conservas Trevijano

Reconocidas como la primera marca española

Lotería

Don José García Omas nos ruega que hagamos público para que llegue á conocimiento de los interesados que el número que ha dado participación para el próximo sorteo es el 19 919 y no el 19 199 como por equivocación se ha puesto en algunas papeletas.

¿Quieres V. vestir económico y elegante?

Visita la nueva sastrería de Aniano Hues, calle de Mariano Guirao, 10, agües Cadenas. Se vuelven trajes dejándonos en buen estado.

Zamora

Ha trasladado su establecimiento de Zamora de la Plaza de San Bartolomé á la calle de la Sociedad, 23. Frente al Hornos del Paso.)

Laboratorio Guilmón.

Análisis clínicos.—S. Agustín, 2.—Teléfono. 167.—MURCIA.

AVISO

LA CASA PEDREÑO

Única en comensales finos ha terminado su nueva y moderna instalación en Placería, 59. Esta casa no tiene sucural.

BOJEM RELIGIOSO

Septiembre 1917

LUNES, XVII

Las Ligas de San Francisco, San Pedro Arués sr. y Nuestra Señora de la Atucha.

Y ALUMBRADO

Día 17.—En Verónicas por don Rafael Soriano y doña Antonia Ibañez.

Día 18.—En la Merced por don José Gomez Carrasco, doña Concepción Bravo vianesante y demás amantes.

Hazaña criminal

Una mano criminal colocó el día 15 en el número 472 entre Alguaciles y autistas el poste indicador del hectómetro sobre la vía de la derecha, con intención de hacer descarrilar el tren.

La acción del maquinista del tren evitó una verdadera catástrofe.

Reacción de los rusos

El Mariscal von Hindenburg al que se atribuyen las importantes discordias que en tierras de la nueva República prusiana de la guerra civil; el caudillo prusiano

prefiere seguir a la expectativa, ejerciendo una presión constante y uniforme sobre la retaguardia de los ejércitos moscovitas, que, en completo desorden y desmoralización, abandonan, sin combatir apenas, el territorio que defienden. Más sin duda la inminencia del peligro y el hondo y sincero patriotismo, que fué siempre patrimonio del soldado ruso, ha dado margen a que algunas unidades, muy pocas, prefieran la abnegación del sacrificio a la ignominia de la derrota.

Se infiere esta de la obstinación con que algunas pequeñas masas de bizarros soldados hacen frente a la progresión germana al Sur de la carretera de Riga a Wenden, rector que está muy cerca de la costa.

Como la agresividad teutona era muy débil, quizá con el marcado propósito de economizar sangre y energías, les fúé fácil a los destacamentos resistentes contener de momento, el avance lento y seguro de la caballería germana, persiguiendo de las derrotadas huestes moscovitas.

Los escuadrones imperiales invierten que detenerse ante aquella abnegada y heroica defensa de soldados ejércitos a las discórdias y pasiones políticas que han hecho nido entre los elementos militares y civiles de aquel país.

Sin duda el Gran Estado Mayor germano observa y avizora la marcha de los acontecimientos, el desarrollo de los sucesos políticos, tan nefastos como inoportunos, para proceder, a su vista, en justa consecuencia.

Y es esto así, por la razón sencillísima de que las tropas de la Livonia, por mucha que sea su voluntad, por muy ardiente que sea su deseo, y por muy heroica que sea su abnegación, no tienen potencialidad suficiente para resistir el firme embate del enemigo, si este se propusiere decididamente avanzar a toda costa. El Mariscal está seguro de que su victoria será un corolario ineludible de las disidencias entre Morénshy y Morinoff. De parte del primero se ha puesto el poder civil de la reciente República, y de parte del segundo la marcial tiranía de los hombres de guerra, sabedores de que sólo una férrea disciplina militar y social puede salvar a Rusia de la catástrofe que se avecina.

El Mariscal no quiere gastar sangre inutilmente, aguarda á que la guerra civil esté en su apogeo trágico, para recoger sin esfuerzo el fruto de la victoria.

Y es el caso que en todos los demás frentes y sectores hay un paréntesis de calma, que es signo de inmensa expectación por ver cuanto ocurre en aquellas lejanías, pues-

to que las salpadoras de tales acontecimientos han de sufrir de un modo indubitable en el desarrollo de las hélicas hileras de torres, los teatros de operaciones, y muy especialmente en el Occidental donde miden su vigoroso esfuerzo los dos pueblos que en este momento lucha se disputan la hegemonía mundial: Bretaña y Germania.

Precios del mercado

TONIA DE MURCIA
Precios por 50 kilos del día 15:
Tomates, 6'00.—Patatas, 4'25.—Pimientos colorados, 16'00.—Pimientos verdes, 9'00.—Bajones, 24'00.—Bajones julias, 14'00.—Uvas, 9'00.—Perros, 0'00.—Melocotones, 19'00.—Melones de año, 5'50.—Sandías, 3'50.—Tomates de para, 4'00.—Borolates, 5'25.—Cebollas, 3'75.—Borogenas (locas), 0'25. Jajoles, 9'00.—Limones, 2'50.

PISCADERIA
Precios, por kilo, del día 15:
Dorada, 0'00.—Alfacha, 0'00.—Langostinos, 0'00.—Jurel, 8'00.—Mujol, 1'40.—Megras, 0'00.—Sardinas, 1'80.—Pescado, 2'50.—Salmonetes, 0'00.—Mero, 2'00.—Boga, 1'00.

Lo que opina Francia

En «La Victoire» escribe Gustave Hervé:

«Los rusos han perdido Riga, y lo que es más triste todavía, lo han perdido sin combatir o poco combates. Riga viene a ser la Olesa del Báltico; lo que Olesa es para los trigeros de Rusia del Sur, Riga es para todos los productos de Rusia del Norte, para su madera, su linio, su avena y su centeno. Riga es uno de los grandes almacenes de los ejércitos del Norte. ¿Cuántos recursos y cuánta riqueza encontrarán los alemanes allí, a pesar de los incendios hechos por los rusos? ¿Qué lástima!

Hasta dos años, después de su retirada de Polonia, que los rusos sostenían la línea del Duna, el río poderoso que corría tan perfectamente el gran camino de Petrogrado. Allí habían ellos resistido, cuando carecían casi de armas de artillería y de municiones, pero a fuerza de su buena disciplina, de su buen espíritu de sacrificio y de su buen valor de entonces. Es esta barrera formidable la que ellos abandonan, porque después de Riga hay que exponer lógicamente la caída de Dwina, luego mente sobre el Duna, y distante de Petrogrado solo 400 kilómetros. Pero ¿qué importan los kilómetros, si el ejército ruso ya no es más que una bandada que no quiere combatir?»

ESTÓMAGO E INTESTINOS GASTROVANADINA

La dispepsia debida al exceso de acidez (hiperclorhidria), la flatulencia, catarro de estómago e intestinos, estreñimiento, etc. Se curan radicalmente con GASTROVANADINA POLVO Caja 2'50 pesetas. La falta de acidez (hipoclorhidria) vómitos, diarrea y fermentaciones anormales etc. se cura con GASTROVANADINA LIQUIDA. Frasco 4 pesetas.

Murcia: Farmacia Catalana

Colegio de la Inmaculada Concepción

DIRIGIDO POR **HH. MARISTAS** CONDE DE ROCHE, 1.—MURCIA **1.ª y 2.ª Enseñanza Estudios Comerciales**

Este centro docente goza de grandes simpatías y de la confianza del público, como lo prueba el crecido número de educandos que frecuentan sus aulas. Por su situación, en los salones-clases provistos de abundante material de enseñanza, espaciosos y alegres patios, frondosos y frescos jardines etc., resulta muy favorable con condiciones y ofrece las mejores garantías entre sus similares. El brillante resultado obtenido en los últimos exámenes da idea del trabajo intenso que se realiza en tan acreditado Colegio.

Se admiten cuatro clases de alumnos: Internos, medio pensionistas, recomendados y externos. Las clases de 1.ª enseñanza y Comercio se reanudaron el 1 de Septiembre y las de 2.ª se abrirán el 15. Para más detalles pídase el Reglamento al R.º. Hermano Director.

COLEGIO DE SAN JUAN BAUTISTA

Situado en la calle de Santa Catalina, 7, Murcia DIRIGIDO POR DON JOSE SANCHEZ BUENDIA — **Primera y Segunda Enseñanza. Carreras especiales** Este acreditado establecimiento docente, que por las condiciones higiénicas del local y la competencia de los profesores encargados de la educación e instrucción de sus alumnos, puede competir con los mejores de sus similares, reanuda sus clases de Primera Enseñanza el día 1.º de Septiembre, y las de Segunda Enseñanza, el día 15. Los alumnos pueden ser: Internos, medio pensionistas, permanentes y externos.—Para más detalles, pidanse reglamentos á la Dirección.

El cambio extranjero en España

Dice «La Gaceta de la Bolsa y de la Prensa»:

«Francia no puede cerrar sus absolutas sus puertas á nuestro comercio, por la evidente necesidad que tiene de proveerse de muchos artículos que solo en Francia se pueden facilitar; y como ella está en disposición de proveerlos de géneros que neutralicen ó compensen el desvaler que en favor nuestro tiene la balanza comercial cuando mayores sean los obstáculos que pongan á la salida de otros, más y más pronto será la cantidad de papel francés centro de circulación más difícil su obtención y, por consiguiente, la baja del franco más intensa.

En estos términos se halla plasmado en los actuales momentos el problema del cambio extranjero en España.

Por eso, todo el que con fría serenidad haya pasado las rigores que se han educido para justificar su elevación reciente, habrá echado de ver que muchas de ellas no resisten el más ligero exámen; que el movimiento de alza tiene much-

de flojedad y especulativo, y que las perspectivas para el porvenir no son nada optimistas que las que la leyenda de las especulaciones financieras, que al por un momento aparecen victoriosas, no tardarán en pasar por...

ENTORNO DE LA PAZ

Los Imperios Centrales muestran su gratitud al Pontífice

Los periódicos suabios, según comunican la «Völkische Post» de Ruedrichshagen, que la respuesta de las Potencias centrales a la Nota del Papa será entregada la próxima semana. Entre Alemania y Austria-Hungría, se llegó a un completo acuerdo, tanto en lo que se refiere al momento como al contenido de la respuesta. Según se dice en los círculos políticos autorizados, la respuesta está redactada en un tono amistoso y contiene las más calurosas palabras de agradecimiento para el Papa, el cual, al dar este paso, solo tenía a la vista el bienestar de toda la humanidad.

La respuesta de las Potencias centrales para de relieve las condiciones para una paz duradera que proteja los derechos de todas las naciones, y se ocupa detalladamen-

te de ciertas proposiciones de la Nota del Papa. El resumen del contenido será publicado el día de la entrega, y el texto completo, una semana después.

SARNA (RONA)

Sin haberlo cura rápidamente el Antidémico Sarna y peserafraseo.—Depósito: San Bartolomé, 1.—Farmacia.

LA CENSURA

Como nuestros lectores han de encontrar necesariamente en este periódico falta de información de determinados asuntos importantes es recordamos que el Gobierno nos tiene prohibido hablar: **De la cuestión militar. De juntas de defensa. De movimiento de tropas. De mítines y huelgas. De manifiestos y proclamas societarias. De torpedos en nuestras costas. De movimiento de buques de guerra. De exportaciones.**

Ni que se comente la guerra. Ni que queden en los periódicos huellas de la censura.

ACADEMIA DE COMERCIO

DIRIGIDA POR **D. Federico Díez Pucho** Idioma Francés. Cálculo Mercantil. Gramática del por Partida Doble. (abonamiento, 10)

Jabón de la casa Gal

Los hay de las varias clases que elabora esta acreditadísima casa, en el **BAZAR MURCIANO** Platería, 66 y 68; Murcia.

Registro Civil

Movimiento de la población durante las últimas 24 horas. **Santa Juan** Defunciones, 4. Nacimientos, 3. Matrimonios, 1. **Castellón** Defunciones, 7. Nacimientos, 2. Matrimonios, 0. Imp. de EL TIEMPO

Relación de EL TIEMPO (15)

De regreso en la pobre y triste morada que debía iluminarse aquella noche con los rayos de la dicha, si la humana fatalidad no se hubiese interpuesto, Magdalena se metió en el lecho sin pronunciar ni una palabra, postrada por un dolor inmenso que á la vez paralizaba su cuerpo y su cerebro.

Convulsivos estremecimientos sacudían su cuerpo, sus ojos se iluminaban con febril exorción, y sus manos, temblorosas y secas, permanecían inertes entre las manos de Julia, sentada a la cabecera del lecho.

Dos horas transcurrieron así, en un silencio profundamente angustioso para la señora de Carroll y su hijo. No se atrevían á hablar por miedo de que el pobre enfermo escuchase sus reflexiones.

Afortunadamente, la desgraciada joven, bajo la influencia de esta calma, cayó por grados en un estado de somnolencia que pronto se convirtió en un profundo sueño que embargó todo su ser.

La señora Carroll y su hijo se retiraron entonces de puntillas, á su habitación, situada al fondo de la casa, donde se acostaron sin hacer el más ligero ruido y dispuestas á levantarse al menor movimiento.

La noche transcurrió sin incidente y al siguiente día Magdalena Dellebois pudo abandonar el lecho y reanudar su trabajo cotidiano. Lo hizo magistralmente, aunque con cierto desasosado

é inconsciente de luchar á la vez contra su abatimiento moral y su deterioro físico, con ansia de recobrar su espíritu para poder hacer frente á cualquier suceso.

Por fin instintivamente cruzes consecuencias, indolencias suyas, pero inevitables.

No había; concentrada en sí misma, se hallaba absorta por esta pregunta: ¿Viria todavía Andrés?

Terrible interrogación que amenazaba á su existencia, borquejada apenas, radiante de juventud y de bellas esperanzas días atrás, á despecho de pesadillas dificultosas y esta amenaza era una sombra mortal, desesperante, que podía convertirse en un cielo eterno.

A las once, la señora Carroll marchó como de costumbre á buscar las provisiones para el almuerzo. Aun no había dicho á Magdalena nada que pudiese revestir la apariencia de un consuelo vano y sin base; pero la buena señora tenía un propósito.

Cuando se encontró en la calle corrió á un kiosco de periódicos, compró un diario y pasó su ansiosa mirada por sus negras páginas. En seguida encontró lo que buscaba, en la primera página, bajo el título siguiente: «La caída de Ebiy.

«Descarriamiento en la línea del Este. «Tres muertos y varios heridos. Después de haber leído con avida los detalles

de información del accidente, llegó á las líneas que encerraban los nombres de los heridos ya identificado.

En la tercera línea sus ojos se detuvieron sobre un nombre que leyó varias veces en alta voz como para asegurarse de su realidad.

«Andrés Ledoux, ingeniero de Chateau Thierry, lesión grave en el brazo derecho, muñeca izquierda dislocada, dos costillas hundidas. Lesión grave, que no son mortales, si no sobrevienen complicaciones. Transportado al hospital Lariboisiere.»

Si pensar más en su suceso, espoleada por su maternal compasión, regresó á su casa con toda la ligereza que sus años le permitían, y con gran sorpresa de su hijo y de Magdalena entró en la estancia agitando su periódico.

«¡Ah, niña!—dijo solamente, sofocada por el consuelo.—Ah, mi querida Magdalena, afortunadamente no se ha perdido todo.

Y al mismo tiempo le entregaba el periódico desdoblado.

Julia Carroll que comprendió en seguida el pensamiento de su madre, cogió el diario y encontró sin dificultad el artículo relativo al descarrilamiento en la línea del Este.

Apenas comenzó la lectura, Magdalena quedó no hecha ella para leer también. Rápidamente, y mientras que una palida lividez se extendía por su rostro, Magdalena leyó con impetu-

Bazar Murciano RICARDO BLAZQUEZ Calle de la Platería, núms. 66 y 68. En Cartagena, calle Mayor, núm. 38

razón femenina, que tan recalcitantemente lo había rechazado.

—¡Ah, Magdalena, Magdalena!—repitió interinándose en la espuera del parque, ¿qué tanto me estás haciendo sufrir!

El hospital Lariboisiere

Después de la partida del coche de la ambulancia, que conducía á Andrés Ledoux hacia un hospital, Magdalena Dellebois habló, por último, cogido á las súplicas de la señora Carroll y de su hijo.

GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESTORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaverde, 2, 4 y 6; Gonzalez Adad, 17 y Platería, 72.

AUTOMOVILES «DODGE»

Reparación, Conservación, Representaciones, Venta y alquiler de Automóviles, Motocicletas y Bicycletas, Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones. Vulcanación y reparaciones en rie, Depósito de Accesorios, Fiebras de recambio, Herramientas de todas clases, Gasolina, Grasas y Aceites. Motores de Gasolina, Patrón y Bombas para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos. Talleres de Reparaciones, Mecánica, Carrocería, Talleniería y Pintura.

Director Gerente: Don José Pascual del Riquelme

Torpedo y piezas, 10/20 HP americano construido a la europea con dirección a la derecha, enfriamiento por bomba, alumbrado eléctrico, con diámetro de 12 valvulas, agua de alta tensión, puesta en marcha automática con pulverizador especial para la misma, llevando comprimida la manivela, freno eléctrico con dos intensidades, para carretera y población, avencer o frotar, espeta de fondo, parabrisa, cuenta kilómetros e indicador de velocidad, POTENCIÓN, espeta regulable y cinco llantas amovibles de sección europea. Entrega inmediata

Representantes exclusivos para las provincias de Murcia, Alicante, Almería y Albacete

LA MAQUINISTA DE LEVANTE

Mancomunidad Miguel Zapata é Hijos

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas. — Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la ALLMANNA SVENSKA. — Depósito de motores eléctricos de 1 á 150 caballos. Grandes talleres de fundición. — Caldería y Maquinaria para toda clase de trabajos. — Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

LA UNION -- Cartagena

JUANNO SADRÍAN

ADRIAN VIUDES

MURCIA. Floridablanca, 82.

ARMORHI (Alicante)

Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes

B. Bernal Gallego (Palmar) Sucesor de Juan Bernal é hijo

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes

Pidense catálogos. — Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

La Hidráulica Murciana

Gran Fábrica de Mosáicos Hidráulicos y Almacén de Cementos Azulejos y toda clase de Materiales de construcción de Juan Bernal González (Palmar)

Depósito, Lenceña, 22, MURCIA

Completo y variado catálogo. Góneros Garantizados. Premia los en varias Exposiciones con Medalla de oro

La Catalana

Seguros contra incendios y explosiones de toda clase.

Contra la pérdida de alquileres. Riesgos locativo, de recursos y de paralización de trabajo a causa de incendio.

FUNDADA EN 1865

Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento. Domiciliada en Barcelona. — Rambla de Cataluña 15 y Cortés 624.

Desarrollo de la Compañía durante el ejercicio de 1915

Delegado en Murcia

DON AGUSTIN MONTEVERDE, SANTA TERESA, 7

Máquinas de coser, bordar y accesorios.
Máquinas de hacer géneros de punto y accesorios.
Máquinas de escribir «Yost» y accesorios de todos los sistemas.
Bicicletas, Motocicletas y accesorios.
Gramófonos, discos y accesorios.
Carnas de hierro y de madera.
Muebles de todas clases y curvados.
Taller de reparaciones.

PABLO MARTINEZ

Agua 32, 34 y 36. — MURCIA VENTA A PLAZO

NO MAS PURGAS

Supositorios «VICTORIA»

a la glicerina solidificada

Los Supositorios «VICTORIA», constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.

Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil. — 2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales. — 3.ª Derretimiento completo. — 4.ª Acción osmótica y desconvulsiya y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápida acción de la evacuación. — 5.ª La tolerancia perfecta del intestino para los supositorios «Victoria». Caja para niño, 1 peseta; adultos, 1.50.

Depositarío en Murcia: D. Antonio Ruiz Selquer

¿Reumáticos?

Si queréis ver desaparecer vuestros dolores

Bálsamo Victoria

agua base de Moscovia, Mentol, Alcañor, Ocasina y Salicilato de Metilo, elabora la Farmacia Central de la Victoria.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirla con una bayeta o franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio: 2 pesetas. — Depositarío en Murcia: D. Antonio Ruiz Selquer

Salarios comparados ANO 1914		
	Ptas.	Cts.
Capital suscrito.	5.000.000	
Id. desembolsado.	1.500.000	
Reserva estatutaria.	1.000.000	
Reservas técnicas.	1.865.981.93	
Id. de previsión y garantía.	672.748.83	
Primas netas.	4.844.308.28	
Sinistros indemnizados hasta el día 31 de Dbre. AÑO 1915	19.426.627.26	
	Ptas.	Cts.

Capital suscrito.	5.000.000
Id. desembolsado.	1.500.000
Reserva estatutaria.	1.000.000
Reservas técnicas.	2.271.658.29
Id. de previsión y garantía.	823.209.42
Primas netas.	5.831.960.01
Sinistros indemnizados hasta el 31 de Diciembre	21.065.281.36

Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11. — MADRID

CAPITAL: 25 MILLONES DE PESETAS

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena, Barcelona, Océros y Lisboa

Gran Premio Exposición Universal de Lieja 1905

Premio de Honor. Exposición de Industrias de Madrid 1905

Gran Premio Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza 1908

PRODUCTOS QUIMICOS: Superfosfatos. — Nitrato de sosa. — Sales de potasa. — Sulfato de amoníaco. — Sulfato de sosa. — Glicerina. — Acido sulfúrico anhidro. — Acido sulfúrico ordinario. — Acido nítrico. — Acido clorhídrico.

Abonos para todos los cultivos y adecuados a todos los terrenos

Laboratorios para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. Servicio agronómico importantísimo para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Dr. Don Luis Grandeau

AVISO IMPORTANTE. — Podid á la Sociedad la Guía práctica especial para sacar las muestras de las tierras, y remitir estas con anticipación para sus análisis. No comprar sin entorarse antes de nuestras tarifas. Dirigirse á la

Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11, MADRID

Dirección postal: Apartado núm. 340. — Dirección telegráfica y telefónica, Ceinco

MADRID

Servicios de la Compañía Transatlántica

Líneas al Río de la Plata y al Brasil

El vapor

Infanta Isabel de Borbón

saldrá el 4 de Octubre, de Barcelona, el 5 de Málaga, y el 7 de Cádiz para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor

León XIII

saldrá el 19 de Agosto de Bilbao y Santander, el 20 de Gijón, y el 21 de Cernúa, el 22 de Vigo y el 24 de Lisboa (facultativa) para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Líneas á Antillas, Méjico, New-York y Costafirme

El vapor

Montevideo

saldrá el 25 de Octubre, de Barcelona, el 28 de Valencia, el 27 de Málaga y el 29 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor

Alfonso XIII

saldrá el 16 de Octubre, de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Cernúa para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana.

El vapor

Manuel Calvo

saldrá el 10 de Octubre, de Barcelona, el 11 de Valencia, el 12 de Málaga y el 13 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Oolón, Sabadilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico y Puerto del Pacífico.

El vapor

Línea de Fernando Poo

Santa Isabel

saldrá el 2 de Octubre de Barcelona con escala en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Tánger, Casablanca, Mazagan (escala facultativa), Las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía dá alojamiento y trata esmerado, como há sucedido en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telégrafo sin hilos.

Agencia en Murcia: Magin Peña Torres, Belluga 8



CEIF DE ROLINO

ROLO, OLO, NI SANO. Español de todos los idiomas y el más cómodo por su procedimiento de capital.

PARTE PARA ESTOS Y PARA OTRAS UNICO PUNTO DE VENTA

FARMACIA SERRANO

DE AYUDADO NUNCA FALTA

Granada, 2, Puerto

Francia al antiguo

Le Royer de la Mejor

Cualquier jabón antes usado

si no se queda en el agua,

ate sus cual sobrenas

en todo el mundo de Francia

Le Royer de la Mejor

Francia china, as es en

Francia y España.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apétito, curando las molestias del

ESTÓMAGO é INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiespástico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pide.

BRUGAROLAS Y C.ª

Fábrica de Mosáicos Hidráulicos y Almacén de Cementos Tejas, Ladrillas, Inodoros, Bañeros, Azulejos y Material Eléctrico, etc., etc.

SOCIEDAD. 10. MURCIA

ENCOMENDAS N.º 142. — CASA FUNDADA EN 1861